

直方文化財散歩・記念碑巡り
日露戦争の提督揮毫の碑

提督とは

軍隊の階級である将官(元帥・大将・中将・少将など国により相違)について、陸軍・空軍などでは將軍(英語ではゼネラル)、海軍では提督(英語ではアドミラル)と称します。

直方市には日露戦争でロシア艦隊に勝利した二人の提督が揮毫した碑があります。ほとんど知られていないので紹介します。

多賀児童遊園地内の忠魂塔の東郷平八郎

「忠魂塔 元帥伯爵東郷平八郎」と書かれた青銅版が多賀児童遊園地の北側(多賀神社側)にある「平和の塔」の正面の枠内に今も埋め込まれています。



揮毫者
東郷平八郎元帥の名
(忠魂塔の正面)

忠魂塔時代はもっと高くして市街地から見ることができましたが、平成五(1993)年の鉱害復旧工事を契機に平和の塔に改築される際に低くなりました。

青銅版の左右には直方市内の戦没者のお名前が書かれており、裏面には改築の趣旨と発起団体の代表者名が記されています。

直方市史下巻の年表には昭和七(1932)年の七月に直方市郷軍連合分会が多賀神社社苑に忠魂碑を建設して除幕式を行ったと記録されています。



忠魂塔の全景
(多賀児童遊園地内)

東郷平八郎とは

東郷平八郎(1848~1934)は元薩摩藩士。日露戦争(1904~05)では日本海軍の連合艦隊司令

長官兼第一艦隊(主力の戦艦部隊)司令長官(大将)を務めました。

開戦当初はロシア海軍の旅順艦隊を旅順港内に封じ込めるために三次にわたる閉塞作戦を実施しましたが成功せず、のち出港してウラジオストクへの移動を図った旅順艦隊を黄海海戦で阻止し追い返しました。

やがて日本陸軍の乃木將軍が指揮する第三軍が大苦戦の末に旅順要塞を陥落させ旅順艦隊は壊滅しました。

最後の決戦となった日本海海戦では、欧州から遠路を大航海してきたバルチック艦隊を対馬沖で迎え撃ち「敵艦隊全滅、味方無損害」という世界海戦史上にも例がない完全勝利を遂げ、敵将ロジエストヴェンスキー司令長官を捕虜にしました。

負傷して佐世保の海軍病院に入院した敵将を東郷大將が礼節を尽くして見舞い感激された逸話は名場面として映画にも登場します。

もう一つの提督揮毫の碑

日吉町の長遠寺の上村彦之丞が揮毫した石碑は次号で紹介します。

直方の歴史と文化

文 柗 正 澄

文化財に関する問い合わせ：文化スポーツ推進課社会教育係 (TEL 25-23326)



人の動き

■人口 55,781人 (-335)	□転入 165人	□転出 171人
[うち外国人570人]	□出生 28人	□死亡 62人
男 26,289人 (-188)		
女 29,492人 (-147)		
■世帯数 27,496世帯 (+102)	令和4年5月末現在 () は前年同月との比較	

<発行>直方市
〒822-8501 福岡県直方市殿町7番1号
URL ... <http://www.city.nogata.fukuoka.jp/>
<発行日>毎月1日(月1回)
<編集>秘書広報課秘書広報係
TEL ... (0949)25-2236 FAX ... (0949)22-5107
E-MAIL ... n-koho@city.nogata.lg.jp
<印刷・制作>株式会社ワールドプリンティング



市ホームページ



インターネット 直方市Instagram 情報提供サービス

SNSやウェブサイト様々な情報発信を行っています。ぜひ、ご覧ください。



さあ、あなたもフォロー!

アプリ「マチイロ」



市報をアプリで配信中!

直方市公式LINE



直方市と友だちになろう!

情報メール「つながるおがた」



緊急情報、イベント情報など

直方市バーチャルミュージアム



直方の文化を隅々まで